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「習馬會」推兩岸關係大突破
堅持「九二共識」不動搖 開啟持續和平發展好局面
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香港文匯報訊 綜合新華社及中新社
報道，兩岸領導人7日實現首次會面，
翻開了兩岸關係歷史性的一頁。大陸
各地台商、台生對此高度關注，給予
積極評價。兩岸領導人跨越66年時空
的握手場景，讓他們深受感動，會面
成果更讓他們備感振奮。他們紛紛表
示，對開創兩岸關係和平發展新局面
充滿期盼。

看得熱淚盈眶 放下心頭大石
「兩岸領導人見面的那一幕，看得

我熱淚盈眶，感覺心裡的大石頭落了
下來。」福建台商、兩岸經營者俱樂
部執行主席孫景生說。 他表示，對台
商而言，兩岸關係的穩定發展至關重
要。「我們不希望兩岸關係再度變
冷，不希望多年打拚的事業受到影
響。兩岸領導人會面給了我們莫大的
信心。我們相信，兩岸關係和平發展
的大勢不會改變，台商要更積極地為
兩岸關係和平發展貢獻心力。」
「曾幾何時，台海陰雲密佈，兩岸
軍事對峙，同胞隔海相望，親人音訊
斷絕，給無數家庭留下了刻骨銘心的
傷痛，甚至是無法彌補的遺憾。」對
於習近平總書記會面時回顧的那段歷
史往事，福州市台資企業協會會長陳
秀容有着切身的感受。

參與「一帶一路」攜手走向世界
兩岸經營者俱樂部執行主席孫景生

說，兩岸關係和平穩定，正在大陸發
展和即將來大陸發展的台商就會擁有
更大的信心。20年前來到大陸發展的
孫景生感言，大陸對台商的政策，與
那時相比確實開放很多。「現在是台
灣最好的機會，可以在『一帶一路』
願景下與大陸攜手走向世界。」他認
為，融入「一帶一路」，台灣的發展
將有很大的空間，更多的企業也能通
過參與「一帶一路」建設獲得更好的
發展。
來自台北市的袁亮天在大陸已經生來自台北市的袁亮天在大陸已經生

活活77年年，，現在是復旦大學碩士三年級的現在是復旦大學碩士三年級的
學生學生。「。「過去從來沒想到兩岸領導人過去從來沒想到兩岸領導人
能夠見面能夠見面，，77日下午在電視裡看到雙方日下午在電視裡看到雙方
握手的場面握手的場面，，我的眼淚就控制不住我的眼淚就控制不住
了了。」。」他說他說，，兩岸人民都不希望兩岸兩岸人民都不希望兩岸
關係發生倒退關係發生倒退，，此次歷史性的會面有此次歷史性的會面有
助於進一步提升兩岸的良性互動助於進一步提升兩岸的良性互動。。

香港文匯報訊（記者 子京）舉世矚目的「習馬會」

11月7日在新加坡舉行，兩岸領導人實現歷史會面，為

兩岸關係和平發展奠下新的里程碑，香港各界人士紛紛

表示，「習馬會」是習近平主席務實創新引領對台工作

的新進展，推動兩岸關係取得重大突破；兩岸領導人在

會面中表示「九二共識」、一個中國的原則不可動搖，

為兩岸開啟持續和平發展、共享繁榮的大好局面，符合

兩岸人民的共同期望。

林樹哲：締造歷史 兩岸同胞大好事
全國政協常委林樹哲表示，「習馬會」締造歷史，對兩岸同胞來

說是一件大好事，也是習近平治國方略的又一次成功。他說：「我
們很熟悉他（習近平），他開展對台灣事務已延續了17年，掌握台
灣情況應該是最準確的，這次見面非常成功」。他強調，習近平主
席在會面時提出的「四點意見」精心及深刻地表述了對台政策，具
有深刻的意義，是日後對台工作的基本原則，為兩岸今後的發展定
下格局。他強調，「習馬會」為兩岸和平發展作出了好大貢獻，充
分顯示中華民族完全有智慧解決好兩岸之間的問題，相信兩岸同胞
將攜手並肩，把握兩岸和平發展的全新局面。

余國春：標誌兩岸關係進全面發展期
全國政協常委、香港僑界社團聯會會長余國春認為，「習馬會」

標誌兩岸關係進入全面發展時期，習馬歷史性的握手切合兩岸和平
發展的需要，兩岸人民、港澳同胞和海外僑胞的殷切盼望，大家深
感振奮。兩岸領導在會面中重新鞏固了「九二共識」和堅持了一個
中國原則，向世界宣示了兩岸關係的性質，有利於保障國家主權和
領土完整。他又相信，在「一帶一路」、「亞投行」政策下，兩岸
同胞在經濟一體化的大趨勢下，會互惠互利、共同攜手，為經濟繁
榮作出更多貢獻。他透露，香港僑界將在未來舉辦一系列紀念活
動，為促進兩岸交流合作，和平統一添磚加瓦。

楊釗：兩岸高層互信互動踏關鍵一步
香港中華總商會會長楊釗表示，兩岸領導人在新加坡的會面，標
誌着兩岸高層的互信與互動踏出關鍵一步，對深化兩岸在政治、經
濟、社會民生發展等方面的交流合作有着重大意義，同時亦為區內
長遠經濟發展、經貿與投資往來、營商環境帶來新機遇，中總對此
深感鼓舞。他相信，此次會面將有助鞏固兩岸和平發展成果，增進
兩岸政治互信，維護台海和平穩定，對推動兩岸和平穩定、促進雙
方高層交流恆常化以至長遠經濟發展均會帶來莫大裨益。他又認
為，隨着國家積極推進「一帶一路」、「走出去」規劃發展，兩岸
四地全面加強聯繫合作將顯得更為重要。

張學修：提互動層次 回歸中華一家人
香港中華出入口商會會長張學修表示，兩岸領導人在會面中強調

了堅持「九二共識」，兩岸同屬一個中華民族，這對未來提升兩地
互動的層次，回歸中華民族一家人，對促進及提升兩岸經貿、文化
往來都有積極正面的作用。習主席在會面中提出的「四點意見」，
是兩岸關係的基本原則，會面已為兩岸領導互動常態化開了先河，
今後兩岸可通過常態化機制，減少磨擦。他又認為，「習馬會」向
世界公告，兩岸問題無需也不容外國勢力插手。

譚錦球譚錦球：：開闢兩岸良性互動機制新路開闢兩岸良性互動機制新路
港區省級政協聯誼會會長譚錦球港區省級政協聯誼會會長譚錦球表示表示，「，「習馬會習馬會」」以兩岸人民的以兩岸人民的

福祉為依歸福祉為依歸，，體現對等包容體現對等包容、、相互尊重的精神相互尊重的精神，，開闢出一條構建兩開闢出一條構建兩
岸良性互動機制的新路岸良性互動機制的新路，，對推動兩岸關係和平發展對推動兩岸關係和平發展，，攜手共創中華攜手共創中華
民族偉大復興民族偉大復興，，具有積極深遠的意義具有積極深遠的意義。。他表示他表示，「，「習馬會習馬會」」維護了維護了
台海地區的和平與穩定台海地區的和平與穩定，，給兩岸人民帶來了實實在在的利益給兩岸人民帶來了實實在在的利益，，開創開創
了一條可持續發展的良性互動之路了一條可持續發展的良性互動之路，，有助於化解歷史問題有助於化解歷史問題、、共謀中共謀中
華民族長遠發展大計華民族長遠發展大計。。

「習馬會」再確認「九二共識」意義重大
舉世矚目的「習馬會」在新加坡舉行，這是1949年以

來，兩岸領導人的首次會面。其中尤為引人注目的是，「習
馬會」通過對兩岸關係66年來發展歷程的回顧，尤其是
2008年以來，兩岸關係和平發展取得的重要成果的肯定，
表明兩岸走上的和平發展的道路是一條正確的道路。這次
會面，由兩岸最高領導人共同對體現一個中國原則的「九
二共識」、共同政治基礎進行再確認，對兩岸關係未來的
穩定發展具有重要而深遠的意義。

「九二共識」是兩岸關係和平發展的定海神針。近
年以來，兩岸關係之所以能夠實現和平發展，關鍵就
在於雙方確立了堅持「九二共識」、反對「台獨」的

政治基礎。離開「九二共識」，兩岸和平發展之舟就
會遭遇驚濤駭浪甚至徹底傾覆。「習馬會」對關於體
現一個中國原則的「九二共識」的宣示，表達了兩岸
同胞維護國家主權和領土完整的堅定意志和決心，台
灣無論哪個黨派和團體，企圖否認「九二共識」、分
裂國家，都是行不通的。

習近平4點意見是對台政策最新宣示
在閉門交換意見時，習近平談了4點意見：一是堅持兩

岸政治基礎不動搖，無論哪個黨派和團體，不論其過去主
張過什麼，只要承認「九二共識」的歷史事實，認同其核
心意涵，我們都願意同其交往；二是堅持共同深化兩岸關
係和平發展，兩岸同胞應該倍加珍惜和平發展的成果，徹

底化解兩岸敵意，努力構建穩定的兩岸關係和平發展制
度框架；三是堅持為兩岸同胞多謀福祉，兩岸一家親，
家和萬事興，我們推動兩岸關係和平發展着眼點和落腳
點是增進兩岸同胞的親近和福祉，讓兩岸同胞過上更加
美好的生活；四是堅持同心，實現中華民族偉大復興，
兩岸是不可分割的命運共同體，實現中華民族的偉大復
興與兩岸同胞的前途命運息息相關。

習近平的4點意見，是從持續推動兩岸關係和平發
展大局着眼，從團結兩岸同胞共同實現中華民族偉大
復興的高度，作出的最新對台政策宣示，對兩岸關係
發展具有十分重要的意義。

「習馬會」體現了對歷史負責的擔當與抉擇
習近平在致辭中動情地說：「兩岸關係66年的發展歷

程表明，不管兩岸同胞經歷多少風雨，有過多長時間的
隔絕，沒有任何力量能把我們分開。因為我們是打斷骨
頭連着筋的同胞兄弟，是血濃於水的一家人。」中共十
八大以來，習近平先後發表過12次涉及台灣問題的講
話，最能療傷止痛、化解心結，實現兩岸同胞心靈契合
之處在於，習近平講情感、講命運、講和平、講夢想。
習近平「兩岸一家親」的重要理念，根植於同胞共同的
血脈和精神，扎根於兩岸同胞共同的歷史和文化，兩岸
同胞命運與共。習近平「將心比心，以誠相待，就沒有
什麼心結不能化解」的誠意，成為處理兩岸關係的基本
出發點。從這一基本出發點，「習馬會」匯聚了親情血
脈、歷史文化、同胞福祉、民族復興的豐富內涵。

當前兩岸關係處於重要歷史
關口，兩岸關係路應該如何
走，是擺在兩岸所有政黨和社
會各界面前的一個重大問題，
攸關中華民族和國家未來，攸關億萬民眾福祉，需要做
出對民眾負責，對歷史負責的擔當與抉擇。歷史精彩的
一刻，誕生在習近平與馬英九之間，「習馬會」就體現
了對歷史負責的擔當與抉擇。習近平在致辭中強調：
「我們應該以行動向世人表明，兩岸中國人完全有能
力、有智慧解決好自己的問題，並共同為世界和地區
和平穩定發展繁榮作出更大貢獻。」馬英九也在致辭
中表示：「此時此刻，海峽兩岸正大聲向全世界宣示
鞏固台海和平的決心，以及促進區域和平的訊息。」

對亞太局勢和香港都是巨大紅利
「習馬會」對亞太局勢穩定和共同發展都會發揮重

要作用。兩岸和平也是亞太和平的重要組成部分。兩
岸關係是中美關係中的一個核心問題，台海地區穩定
符合美國在亞太利益，台海地區穩定，日本、菲律濱
攪局也就形格勢禁。

兩岸增進政治互信足，有助於亞太地區經濟整合。
習近平表示，歡迎台胞積極參與「一帶一路」建設，
歡迎台灣以適當方式加入亞投行。大陸推動「一帶一
路」發展戰略，配合亞投行設立，將開啟亞太區域經
濟整合新的方向與整合，有助於豐富台灣參與區域的
合作機制和路徑，推動地區經濟整合。

盧文端 中國和平統一促進會香港總會理事長 全國政協外事委員會副主任

11月7日，兩岸領導人習近平、馬英九的雙手緊緊握在一起，這一鏡頭舉世矚目，將發揮

歷史性的影響，不但影響兩岸關係長遠發展，也將影響亞太格局，必將載入中華民族乃至人

類和平發展的史冊。「習馬會」不僅打開了兩岸領導人直接會面的大門，翻開了兩岸關係歷

史性的新一頁，而且由兩岸最高領導人共同對體現一個中國原則的「九二共識」的再確認，

開闢了兩岸關係和平發展的新時期，具有里程碑意義。「習馬會」既展現了習近平的大氣，

也體現了馬英九的勇氣，兩岸雙方共同發出振興中華、民族復興的強烈呼聲，向世人表明，

兩岸中國人完全有能力、有智慧解決好自己的問題。兩岸最高領導人，站在民族高度、人民

高度，站在歷史的高度，共商兩岸發展大計，擘畫兩岸關係新前景，為區域和世界穩定和平

作出貢獻，贏得來自兩岸和世界的掌聲。

開闢兩岸和平發展新時期「習馬會」彪炳史冊
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港媒：體現互相尊重意義大

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）兩岸領導人7
日在新加坡會面，解開兩岸交往的歷史新頁。本
港輿論昨日高度評價「習馬會」對兩岸和平發展
的重要意義，認為會面體現了一個中國原則下的
互相尊重，意義重大。
《星島日報》昨日發表社評指出，「習近平和

馬英九兩位『先生』，把兩岸接觸提升到最高層

次。昨日（11月7日）雙方由
禮節安排到具體發言，都體現
了在『一個中國』的原則下互
相尊重，透過彈性務實的安
排，跨越名銜地位等方面的障
礙，展示了為促進兩岸和平發
展高瞻遠矚的胸襟、氣魄和誠
意。」
社評又認為，「習馬會」

顯示大部分台灣人仍然覺得
兩岸加強交流，遠比停滯為
好，加強接觸和互信，更有
利於台灣在和平穩定的環境
下發展經濟民生。這股與台
灣「太陽花運動」相反的力
量，將牽制民進黨即使他日
當政，兩岸關係政策也不致
走向極端。
《成報》昨日發表社評亦提

到，在會晤中，放在枱面的主
要是原則議題，但也有具體成果，包括國台辦及
「陸委會」設熱線，及在抗戰勝利70周年之
際，大陸支持兩岸史學界「共學史料，共寫史
書」。大陸國台辦主任張志軍與台「陸委會」主
委夏立言的溝通已十分密切，熱線成了定制，是
顯示交往更上一層樓，也為日後安排兩岸領導人
再會晤作鋪墊。

台媒頭條報道 高度肯定成果
香港文匯報訊香港文匯報訊 兩岸領導人歷史性會面兩岸領導人歷史性會面77日在日在
新加坡登場新加坡登場。。台灣媒體台灣媒體88日就日就「「習馬會習馬會」」成功舉成功舉
行行，，紛紛闢出專版紛紛闢出專版，，並在重要版面及位置並在重要版面及位置，，配合配合
大幅照片詳盡報道大幅照片詳盡報道、、發表社論或社評發表社論或社評，，高度肯定高度肯定
其對未來兩岸關係發展的深遠意義其對未來兩岸關係發展的深遠意義。《。《聯合報聯合報》》
頭條標題為頭條標題為《「《「馬習會馬習會」」共同確認共同確認「「九二共九二共
識識」》；《」》；《中國時報中國時報》》頭條以頭條以《《馬習握手寫歷馬習握手寫歷
史史》》為標題為標題，，並在頭版標以並在頭版標以「「馬習會紀念版馬習會紀念版」；」；
《《旺報旺報》》則以則以《《馬習世紀之握堅定九二共識馬習世紀之握堅定九二共識》》在在
頭條醒目報道頭條醒目報道。。台灣多家主要電視台及網站也持台灣多家主要電視台及網站也持
續關注探討前一天登場的續關注探討前一天登場的「「習馬會習馬會」，」，肯定其歷肯定其歷
史重要性和帶來的成果史重要性和帶來的成果。。

學者學者：：兩岸領導人展可貴默契兩岸領導人展可貴默契
另外另外，，台灣學界也對台灣學界也對「「習馬會習馬會」」給予關注和高給予關注和高

度評價度評價。。台灣中國文化大學社會科學學院院長邵台灣中國文化大學社會科學學院院長邵
宗海宗海88日接受記者採訪時表示日接受記者採訪時表示，「，「習馬會習馬會」」上上，，

兩岸領導人展現可貴的默契兩岸領導人展現可貴的默契，，既是對兩岸和平的既是對兩岸和平的
共同希望共同希望，，也從整個中華民族高度詮釋此次會也從整個中華民族高度詮釋此次會
面面。「。「將來在兩岸溝通的過程中將來在兩岸溝通的過程中，，一定有一個基一定有一個基
本的相同目標要追求本的相同目標要追求，，那就是中華民族的偉大復那就是中華民族的偉大復
興興。」。」他表示他表示，，通過通過「「習馬會習馬會」，」，兩位領導人都兩位領導人都
彼此釋放了善意彼此釋放了善意，，希望台灣民眾都可以感受到大希望台灣民眾都可以感受到大
陸方面釋放的善意陸方面釋放的善意。「。「多一份感受就會少一分對多一份感受就會少一分對
立立。」。」
多位台灣政治學者多位台灣政治學者88日在台北座談日在台北座談「「習馬會習馬會」」

時提出時提出，，台灣當局應主動出擊台灣當局應主動出擊，，讓民眾理解這一讓民眾理解這一
歷史性握手的意圖歷史性握手的意圖，，及它所帶來的重要政治資及它所帶來的重要政治資
產產。。其中其中，， 政治大學外交系副教授黃奎博提政治大學外交系副教授黃奎博提
出出，「，「馬習會馬習會」」是兩岸領導人會面制度化向前邁是兩岸領導人會面制度化向前邁
出的第一步出的第一步，，是和平紅利進一步擴張是和平紅利進一步擴張，，也成為全也成為全
球新聞焦點球新聞焦點。。黃奎博建議黃奎博建議，，台灣當局應主動出台灣當局應主動出
擊擊，，讓民眾清楚了解舉行此次會面的意圖讓民眾清楚了解舉行此次會面的意圖、、作作
用用，，留下正確的歷史記錄留下正確的歷史記錄。。
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